
新闻前奏

这些天， 何俊一直在关注不动产
登记的消息。

今年6月， 湖南省国土资源厅宣
布：浏阳、澧县和芷江列为全省不动产
登记省级试点地。 作为常德市澧县国
土资源局总经济师， 何俊牵头撰写的
试点方案也已提交至县政府， 可半个
多月过去了，仍无实质性进展，全省其
他试点也没有最新消息更新。

“我们现在也都在等，全国条例没
出来，谁来做、怎么做，都还不确定。”
何俊说。

7月，记者前往全省的三个试点地
展开了调查， 不动产登记遭遇的整合
难题已经显现。

“两证”合一，一站办结
在澧县国土资源局， 讲起几年前

的那一场纠纷，大家一直心有余悸。
2010年12月8日，居民张启怀带着

一帮人闹到了国土局，扬言要打人。因
为邻居刘清竭建房需占一个1.5米的通
道，被张启怀百般阻拦，居委会、镇里、
县里多次调解无效。 但刘清竭的建房
手续上清楚地显示： 这1.5米的走道归
刘清竭所有。

工作人员殷红梅说， 张启怀是本
地拆迁户，该通道是张家出入口，但张
建房时手续不齐， 界限不清，“如果当
时建房时进行了不动产登记， 此类纠
纷可以避免。”

此类案件，在农村和县城普遍。因
产权意识不强， 不少村民不愿去领取
房产证，仅有国土证。征迁来临，纠纷
难免。

“实行不动产登记后，国土证和房
产证有望合为一体。” 何俊介绍说，目
前，开发商进行初始登记时，要求提交
的材料可谓五花八门： 有的要门牌证
明，有的要完税凭证，还有的要建筑工
程竣工结算书等。 如果开发商不能及
时进行房屋所有权初始登记， 业主就
办不了房产证。 如果是自己建房去办
手续，要跑建设、规划、国土、房管等诸
多部门，耗时费力。

“实行不动产统一登记后，居民将
可以在一个窗口办理所有手续。”在何
俊看来，提高行政效率，方便群众办事
是不动产登记的初衷之一。

2014.8.1��星期五 编辑 李青 图编 覃翊 美编 禹元杰 校对 黄蓉

华声焦点A02

湖南探索

6月10日
省国土资源厅宣布：浏

阳、 澧县和芷江列为全省不
动产登记省级试点地。

7月15日
省国土资源厅称， 我省将用

三年时间建立不动产统一登记制
度，国土证房产证等有望合一。

7月16日
省国土资源厅正式向省政

府报送申请，建立省级不动产统
一登记联席工作会议制度。

期待已久的不动产登记终于要动
真格的了。

7月30日，李克强总理主持召开国
务院常务会议讨论了《不动产登记暂
行条例(征求意见稿)》。

此“征求意见稿”将向社会公开征
求意见后，再推进相关法律修改工作。

权威专家称， 征求意见时间需一
个月左右。照此节奏，条例或能赶在年
底前出台。

此前，湖南三地试点已近两月，而
今推进如何？ 三湘都市报记者前往探
营。

不动产登记试点遇整合博弈难题
全省三地试点近两月调查：机构归属，无法规可依成困境

傅沂认为， 不动产登记的
最大意义其实在为建设城乡统
一的建设用地市场做准备。

十八届三中全会提出建设
城乡统一的建设用地市场，农村
集体建设用地（村办企业和乡镇
企业用地）可以进入市场交易。

“土地资源在市场上交易
必须先确权， 权属不清无法进
入市场。”比如说，这就好比清
理家底，这个土地是谁的，谁有
使用权，谁有所有权，把这些基
本问题搞清楚， 就可以进入市
场交易了。

6月调研后，何俊牵头起
草了一份工作构想， 计划成
立一个不动产登记局， 是隶
属县国土资源局管理的二级
事业单位，分为房产、农林、
测绘、审核等五个股室，经费
由县财政负担， 预算600万
元。

但在澧县副县长高建平
的设计里， 隶属县国土资源
局并非长久之计， 因为同级
部门难以调动其他部门。

“暂时考虑挂在国土局
下面， 但以后就会挂到县里
的行政服务中心， 作为一个
窗口单位， 归政府管理。”高
建平说， 这个窗口单位初步
预计20人左右，主要负责不
动产申请和发证， 中间的测
量、 审核等环节还是转到相

关职能部门。
除了机构归属问题，法

律的困境也逐渐出现。 作为
我省另外一个试点地芷江侗
族自治县也成立了工作小
组， 芷江侗族自治县国土资
源局副局长梁春遇到的最大
问题是法律困惑。 他告诉记
者，目前，土地、房屋、林地、
草原分别有《土地管理法》、
《房地产管理法》、《森林法》、
《草原法》约束，相关管理主
体和管理程序已经有法律规
定。现在要统一登记，还有很
多法律冲突没能理顺。

比方说， 森林原本归林
业部门管， 但如果归口到不
动产登记局， 就必须要修改
《森林法》。“很多东西没理
顺，确实不知道怎么落实。”

@银河证券： 不少研究
机构称， 不动产登记只是为

了摸底， 对房地产没有影
响。呵呵，你相信吗？梁山
好汉来踩点了， 告诉你

只是为了摸底，不会
来打劫，你信吗？

@ 搜 寻 中 国
119：据报道：相关
部委之间出现过大
的意见分歧，导致不
动产登记条例难产。

改革真掉进了无自利
不改的怪圈吗？

@风雨下黄山-黄生
的博：看来房地产反腐是块最
硬的骨头， 名为分歧过大，实
为维护自己的利益，官员担心
自己财产曝光，不动产统一登
记注定很难推进。

早在去年年底， 我省就
已经开展不动产登记前期调
研，参与调研的殷红梅发现，
澧县没有专门针对草地的管
理机构， 更没有对草地登记
发证； 全县的林权、 房屋产
权、土地权证，均未建立基础
数据库。其中，仅有土地使用
证实现了省市联网。

在调查中更是发现，因
为林业面积大， 人力财力有
限，林地登记变成了“大概加
估计”。

在家底不清的情况下，
澧县迎来了不动产登记省级
试点的契机。 可机会下潜藏
着激烈的博弈。6月份， 省国
土资源厅在澧县的调研会议
中，各个部门产生了分歧。

何俊介绍， 反弹最大的

是房管部门。目前，澧县房地
产管理局共270人， 其中仅
有70人有编制， 其余200人
靠房管局自收自支养活。“如
果取消了房管局的登记职
能，那此后的测绘、查询等各
种收费，房管部门都没有了，
这200人怎么办？”

讨论会上， 有人提出了
“大整合”与“小整合”的概
念， 大整合计划将房管局整
体转到国土资源局， 人财物
全部移交。 小整合为从几个
部门抽调人手组成专门的不
动产登记局。会上一致认为：
后一种方式具有可操作性，
但是这个局归谁管成了一个
难题。“房管局的人只能归房
管局管， 平级的国土局没有
支配权。”何俊说。

部门整合，激烈博弈

20人，独立窗口单位

观点

相对于政府的谨慎， 媒体
的关注，市民反应则有些冷清。
记者在澧县做市民抽样调查发
现，大部分市民对此仍不知情。

一位开店的老板说， 买房
时去相关地方登记即可， 政策
对自己不会有太大影响。 他认
为， 政策影响最大的还是公务
员群体。

澧县市民陈元祥则表现出
少有的热情， 他表示自己会配

合登记， 也期待这一制度能在
反腐上产生威慑作用。

何俊则认为， 只有用来路
不明的财产获得的不动产才会
紧张，一般情况下都没有问题，
即便超标， 不少人也会在大限
来临前，及时过户到亲友名下。
在他接触的基层公务员群体
内，并未产生震动。

■记者 汤霞玲 肖祖华
实习生 王瑶 陆慧辉

对公务员群体影响较大

影响

不动产登记进入公众视野
后，一直被外界冠以“反腐利器”
名号，还有人甚至期待其能禁绝
“房叔”、“房姐”等腐败现象。

中南大学房地产经济研究
中心副主任傅沂认为，反腐是其

衍生功能，不可期望过高。
他认为， 因涉及当事人隐

私，不动产登记只能有限度的公
开查询，仅限于当事人或者相关
职能部门和有其他约定的情况，
不会为反腐产生多大影响。

“对楼市的影响也很有限。”
傅沂认为，不动产登记后所挤出
的只是一部分非法所得的房产，
这一部分对于整个楼市的冲击

并不大。有分析认为，不动产统
一登记制度并不直接对房地产
市场产生影响，但为房产税向存
量征收创造了条件。

“反腐利器”？ 别期望过高

“调控房价”？ 影响很有限

“清理家底”，这才是使命
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不动产登记条例
或年底前出台
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